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2025上海两会特别报道

2025上海“两会”今启幕

代表委员今年聚焦这些民生“关键词”

“我今年递交的提案仍然关注‘一

老一小’。” 昨天， 在上海市政协十四届

三次会议委员报到现场， 被“拦截” 的市

政协委员张玉霞告诉记者。

2025 年上海“两会” 今天正式启幕。

代表委员们今年最关心什么话题， 精心打

磨的议案提案中有哪些法治与民生“关键

词”， 又有哪些真知灼见？ 从护航企业

“出海”， 到出行安全、 女性生育再就业，

再到中小学午餐， 记者就此展开采访。
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□ 记者 胡蝶飞 季张颖 陈颖婷

  市人大代表们也已经进入

“两会时间”， 今年代表们的建

议聚焦网约车聚合平台监管、

女性生育再就业以及老年人数

字权益保障等多个方面。

随着网约车聚合平台的兴

起， 其监管问题也日益凸显。

多位市人大代表都对《上海市

出租汽车管理条例》 的修订提

出了建议。沈铱代表指出，部分

聚合平台对实际承运车辆及驾

驶员的审核不严， 易引发安全

事故和服务纠纷。为此，她建议

修订《上海市出租车管理条

例》， 增设专门针对网约车的章

节，明确聚合平台的责任，提升数

据共享与监管效能。同时，加强平

台监管力度，保障乘客合法权益，

维护公平市场竞争秩序。

杨国平代表也表示， 应该尽

快修订《上海市出租汽车管理条

例》， 将网约出租车纳入条例管

理范畴， 与巡游出租车实行统一

监管， 以规范市场秩序， 保障乘

客安全。 同时， 他还呼吁明确出

租车总量调控标准， 合理规划巡

游车和网约车的比例， 推动出租

汽车行业健康发展。

【出行安全】

建议强化网约车聚合平台监管

  针对女性在生育后面临的

就业难题， 市人大代表王颉鸣

提出了探索推行“生育友好岗”

的建议。 她认为， 通过设置灵

活、弹性的就业岗位，可以帮助

女性在兼顾家庭与工作的同

时，实现个人职业发展。王颉鸣

代表建议，政府应加强对“生育

友好岗” 的政策支持和宣传推

广，鼓励企业积极参与；同时，

加强相关职业技能培训， 提升

女性的就业竞争力。 这一建议

不仅体现了对女性生育权益的

尊重和保护， 也为促进性别平

等和社会和谐贡献了力量。

在数字化时代， 如何保障老

年人的数字权益成为了一个亟待

解决的问题。 市人大代表何愉提

出了关于保障老年人数字权益的

建议。 他通过调研发现， 逾半数

老年人在使用智能设备时存在困

难， 且易受到电话骚扰、 网络诈

骗等问题的困扰。 为此， 何愉建

议互联网企业进行适老化改造，

减少广告干扰和操作步骤复杂

度； 同时， 加强智能设备使用培

训， 提高老年人的数字素养。 此

外， 他还呼吁政府完善老年人消

费维权渠道， 加大打击电信网络

诈骗等违法行为的力度。

【女性生育再就业】

建议探索推行“生育友好岗”

  市人大代表汤青则关注中

小学生的午餐问题。 在她看

来， 全国范围内已经实施了义

务教育阶段学生学费、 住宿费

和课本的全面减免政策。 上海

的午餐费也应具备了减免条

件。 汤青认为， 义务教育阶段

实行学生免费午餐计划， 是一

项民生问题， 提高学生健康水

平， 促进教育公平。 实施普惠

制的免费午餐计划， 可以减少

城市居民养育子女教育负担，

对学生一视同仁， 减少家庭申请

减免午餐费压力。

为此， 她建议相关部门编制

2025 年度免费午餐计划， 并将

之纳入 2025 年度工作计划和年

度预算。 同时， 尽快确定免费午

餐标准。

为了保证午餐质量， 汤青

代表还建议加快免费午餐计划

的立法和相关制度建设， 加强

对免费午餐计划实施情况的监

督管理。

【中小学生午餐】

建议推出免费午餐计划

  昨天， 市政协委员张玉霞

告诉记者， 今年自己既关注留

守儿童的监护缺失问题， 也关

心养老机构的规范化运作， 希

望为“一老一小” 面临的这些

问题尝试破题。

“需要直面的一个客观事

实是， 许多留守儿童确实处于

监管缺失的状态。” 张玉霞告

诉记者， 根据 2024 年 4 月数

据显示， 上海 2400 多万人口

中， 将近 1000 万是外来常住

人口。 “对于这样一个群体，

上海早已制定非户籍随迁子女

就读的相关规定， 但在落地

中， 可能又会面临一定实际问

题。” 张玉霞举例说， “比如

对于新就业群体而言， 他们可

能不是在上海缴纳社保， 或者

没有办理居住证， 那么他们就

不一定符合相应的政策。”

对此， 张玉霞建议， 在加

强对随迁子女就读政策的宣传

普及的基础上， 结合新就业形

态的实际情况探索适当放宽门

槛。 “在留守儿童的监护上，

当地村居委应加强对家庭监护

的督促指导， 教育引导外出父

母依法履行监护职责和抚养义

务， 发现父母不依法履责时，

予以劝诫、 制止； 情节严重的

应向公安机关报告， 由公安机

关予以训诫， 并可责令其接受

家庭教育指导。”

而在老年化问题日趋严峻

的背景下， 张玉霞今年还关注

到了养老机构行业规范的问

题。 “一些养老机构在经营中

存在不规范行为， 损害老年人

的合法权益。”

张玉霞告诉记者， 比如有

些养老机构存在推销搭售理

财、保险、保健品等情况，也有

工作人员会在老人子女不在场

时， 利诱老人签下理财协议的

情况。“对此，我们建议养老机

构应显著张贴、 公示禁止性行

为， 同时要加强对违规收费的

惩处力度，增加罚款措施，对法

人、 主要负责人设置违规行为

竞业限制。” 张玉霞表示。

【“一老一小”】

为外出务工人员子女监护缺失破题

  “中国企业在海外市场的

拓展中， 不仅需要面对复杂

的商业环境， 还要应对各种

法律和监管挑战， 涉外法律

服务的需求日益增长。” 市政

协常委、 社会和法制委员会

副主任游闽键将今年提案的

着力点聚焦于“涉外法律服

务”。 他坦言， 与之相对应的

是国内律所的服务能力不足，

无论从人才数量和质量上都存

在巨大的差距。

游闽键注意到， 尽管教育

部编制了《加快高校涉外法治

人才培养工作方案》， 但教育

体系的改变见效较慢。 同时，

国内律师的外国法律知识储备

和服务经验十分有限， 在客户

遇到海外的法律问题与争议

时， 短时间内很难提供满足客

户需求的高质量服务。

“就目前市场需求和人才

供应情况来看， 引进具备海外

执业经验和执业能力的外国法

执业律师， 是短期内提升国内

律所涉外法律服务能力的一条

捷径。”为此，游闽键建议，为提

高国内律所对外国执业律师的

吸引力，可进行一些制度设计。

如允许取得外国律师执业资格

的中国公民试点在浦东律所开

展执业， 同时允许外国法律顾

问升任国内律所的合伙人。

“我们相信， 通过完善外

国法律顾问制度， 将显著提高

中国律所对外国执业律师的吸

引力， 吸引更多的优秀外国法

律人才到中国市场展业和寻求

个人发展。” 游闽键说。

【护航企业“出海”】

提升上海涉外法律服务能级
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